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对我校自然科学基金工作的认识和体会

复旦大学是一所多学科的综合性大学
,

结合培养高质量人才
,

加强开展基础性科学研究
,

一直是我校科研工作的一个重要方面
。

尤其是近年来
,

随着国家自然科学基金的设立
,

我校的

基础研究工作逐步走上正轨
。

自 19 8 2 年以来
,

在我校基础研究经费中
,

自然科学基金所 占的比重一直是比较大的
。 1 9 8 6

年
,

我校 自然科学基金的项 目经费金额 占我校基础研究经费的 6 L多
, 1 9 8 5 年为 7 8外

。

国家 自

然科学基金资助的项 目数 已达 2 0 , 项
,

加上今年正在逐步落实的重大项 目子课题和与外单位

共同合作研究的自然科学基金项 目
,

估计接近 30 。 项
。

随着科技体制的改革
,

今后的基础研究

经费绝大部分要纳人自然科学基金的渠道
。

因此
,

自然科学基金占基础研究经费的比重将会

越来越大
,

学校的基础研究将会更依靠自然科学基金的支持
。

从 目前情况看
,

自然科学基金不仅支持了我校基础研究工作
,

而且在很大程度上支持了应

用研究中的基础性工作
。

这样
,

就加快了我校基础性研究工作向应用转化的步子
,

许多教师在

承担基金项 目的同时
,

还根据项 目的应用前景和应用部门的需要
,

承担了一定的应用项 目
。

使

我校的科学研究
,

为经济建设服务做出了一定的贡献
。

另一方面
,

由于绝大多数的基金项 目都

有一批博士
、

硕士研究生的参加
,

基金项 目的研究工作对培养高质量的人才
,

提高青年教师的

科研水平
,

都起了很大的作用
。

在近几年的基金项 目中
,

我校 40 岁以下的青年教师承担科学

基金项目的人数在逐步增加
、

基金申请者的年龄结构在逐年下降
。

同时
,

项 目的申请面也越来

越广
,

涉及人员也越来越多
,

受到科学基金资助的研究工作在我校已经形成一个欣欣向荣的局

面
。

做好科学基金的项 目申请
,

是科学基金管理工作的重要环节
。

基层单位如何有效地组织
、

选择申请项 目
,

对科学基金工作的开展有直接影响
。

因此
,

我们学校历年来
,

都比较重视基金

项目的申请工作
。
近几年的项目命中率一直名列全国高校的前矛

。
总结经验

,

我们认为要抓

好四关
:

1
.

选题原则关 我们认为研究项 目的选题本身就是科学研究工作的一部分
,

选题的好坏
,

关系重大
。

为此
,

我们要求每个项 目申请者都要花一定的时间开展选题准备工作
。

抓住最新

最有希望和最有价值的课题
,

提出申请
,

同时要避免重复
。

2
.

人员配备关 我们在贯彻
“
自由组合

,

直接 申请
”
的基金申请

”

办法的同时
,

要求具有高

级职称的教师申请项 目不超过两项
。

并积极鼓励博士后人员以及一些年富力强的教师牵头 申

请
。

在项 目组人员配备上
,

视各类课题的情况
,

要求考虑安排不同层次的研究人员
。

特别是要

重视对研究生的培养
,

使得在研究工作中能充分发挥各自的长处
,

取长补短
,

使老教师保持活

力
,

让青年人迅速成长
,

既 出成果又出人才
。

3
.

上报范围关 强调自然科学基金支持基础研究和基础性应用研究工作
,

对应用研究项

目的申请
,

要求有一定的应用背景以及间接的应用目标和效益
。
对于一些短期内能够实现应

用目标的项目
,

则组织安排向其它渠道申请
。
对于那些跨学科

、

跨部门申请的项 目
,

我们要在

各方面给予优先支持
。
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4. 卑潦书质及关 我们认为项目申请书是科学基金申请工作的重要凭证
,

其书写质量吩

好坏
,

对项目申请有着很大影响
。
因此

, 叱

我们要求每个 申请者
,

认真对待填写申请书工作
。

对

填写的内容要条理清晰
,

言简意明
,

实事求是
。

对每一项内容
,

特别是简表都要认真填写
,

便于

上级评审部门审阅了解
。

在做好把好以上四关的同时
,

我们组织各系
、

所学术委员会对申请项目逐次进行评审
,

充

分听取各位专家的意见
,

发挥他们的参谋作用
,

做到申请项目技术上符合要求
,

学术上保证质

量
。

对于已获资助的基金项 目的研究工作
,

我们协同学校其他有关部门一起
,

从各方面为科研

人员创造条件
,

做到及时
、

有效地解决问题
。

在此基础上
,

我们重点对一些成功希望较大或困

难较多的项目实行定期检查
,

既抓成果反映
,

又允许基金项目的研究工作具有一定的自由度
,

以充分调动科研人员的积极性和创造性
。

在每年年底
,

我们要对基金工作进行一次全面检查
,

以保证我校科学基金工作的正常进行
。

科学基金从开始至今已有 6 年
,

根据这几年来的体会
,

我们感到我国的自然科学基金在体

制
、

项 目研究质量
、

管理水平等各方面都有了很大的改进和提高
,

科学基金制已经在我国的科

学研究工作中树立起了较高的地位
,

在国内外产生了很大的影响
。

在此基础上
,

如何提高我

们科学基金的管理手段和水平
,

使之与蓬勃发展的科学事业相适应
,

就成 了我们科学基金管

理部门迫切需要解决的问题
。

我们认为
,

当前的科学基金工作还有以下几方面有待改进和提

局
。

1
.

从 19 8 2年到 1 9 86 年
,

科学基金的资助强度逐年下降
。

因批准经费大大削减而不得不

修改原 申请书内容的情况越来越普遍
。

有些项 目的批准金额还不能维持项 目研究的 日常 消

耗
,

根本无力开展研究
。

这种情况
,

不仅造成原来的一些好课题无法完成指标
,

同时
,

对科学基

金也是一种浪费
。

我们认为
,

科学基金的资助要严格以项 目的优劣为准绳
,

对优秀课题的资助

要能基本保证其目标的实现
,

决不要
“
撤胡椒面

” ,

与此同时
,

要充分保证基金评审工作的质量
,

做到公正合理
。

2
.

科学基金的资助应区别于其它科研投资
,

它主要是资助科学研究中的基础性工作
,

资助

课题的研究内容重点首先是探索规律
,

增长知识
,

发展学科
,

提高水平
,

不能过分地强调项目研

究的应用目标
,

特别是对于那些数
、

理
、

化
、

生等基础学科领域
,

基金资助的重点应该是基础性

研究工作
。

为了保证我们国家的基础研究有一支稳定的队伍
,

对于那些基础性学科
,

应强调重

点支持基础研究
,

适当开展进一步的应用基础研究
,

对于技术学科领域应强调开展基础性应用

研究为主
,

相关的应用研究为辅
,

从而逐步形成基础性研究主要依靠国家自然科学基金
,

应甩

开发性研究
,

基本依靠国家各产业部门和地方各部门的支持的科学研究新局面
。

(复旦大学科研处 李东风 )


